

Entrevista al filósofo suizo David L'Epée - Segunda parte

Autor: Jean Rona

En el presente boletín presentamos un segundo extracto de una entrevista al pensador suizo David L'Epée (7 de julio del 2020) en el sitio web belga "Pensées plurielles", esta vez relacionado al tema de la economía.

David L'Epée



1. Introducción

Antes de pasar a la entrevista, resumimos algunos datos de la economía helvética. Suiza es uno de los países más prósperos del mundo. Según Global Competitiveness Report (World Economic Forum), Suiza ocupaba en el año 2019 el quinto lugar (sobre un total de 141 países). Una otra fuente, "World Competitiveness Ranking" de IMD Business School ubicaba a Suiza en primer lugar de competitividad sobre un total de 64 países (2021).

Existen diversas razones que explican esta posición privilegiada. Una de ellas es que más allá de su fama por sus bancos, chocolates, relojes y turismo, Suiza tiene una industria muy diversificada y una gran fuerza exportadora. Un ejemplo emblemático es su posición en el mercado de los metales preciosos: se estima que el 50%-70% del oro mundial se refina en Suiza (fuente, Mark PIETH, Universidad de Basilea).

La prosperidad suiza se refleja también en el comparativamente bajo nivel de desempleo. En el 2021 se registró un desempleo de 2.6% (Eurozona: 7.4%). Según David L'Epée una importante razón del bajo desempleo es que Suiza no está en la Comunidad Europea.

Esta prosperidad no ha existido desde siempre. En el pasado los cantones helvéticos fueron marcados por una gran pobreza y, para sobrevivir, se vieron obligados a exportar a su propia gente como mercenarios al servicio de diversos soberanos durante siglos. Todavía en el siglo XIX se mantuvo esta pobreza: en 1817, el zar Alejandro I de Rusia hizo una donación de 100,000 rublos para ayudar a los habitantes de Suiza oriental particularmente afectados por la hambruna durante una crisis climática, conforme al historiador ROLF SOLAND (fuente: swissinfo.ch, 22 de febrero del 2017).

The Global
Competitiveness Report
2019

Klaus Schwab, World Economic Forum



2. Valorización de la formación técnica

David L'Épée menciona un factor interesante de la prosperidad actual de Suiza: el aspecto "mano de obra calificada". En el Global Competitiveness Report, en el rubro SKILL ("habilidades / formación") Suiza tiene la primera posición. Este rubro hace referencia a la educación de los niños / jóvenes, así como la formación de los trabajadores. En Suiza existe una valorización de la formación técnica. Según el entrevistado, en Suiza solo el 20% de los jóvenes busca el bachillerato, la mayoría prefiere emprender un aprendizaje. Las empresas suizas de mayor tamaño están obligadas por ley a contratar practicantes. Estos jóvenes empiezan a conocer el mundo laboral después de la primaria o secundaria, pero paralelamente siguen con cursos de capacitación. En otros países, como por ejemplo Francia (*y, comentario nuestro, también el Perú*), los jóvenes, muchas veces bajo la presión de los padres, desean estudiar sí o sí carreras universitarias por afán de prestigio social, lo que puede llevar a una sobreoferta en ciertas profesiones y la proliferación de universidades, algunas veces de mala calidad.

Esta valoración de la formación técnica puede ser una de las razones del bajo porcentaje de desempleo en Suiza. En este contexto, el entrevistado menciona también la vigencia en Suiza de un convenio llamado PAIX DU TRAVAIL ("paz laboral"). Este sistema, que se originó en 1937, busca promover el compromiso social y reducir al mínimo los conflictos (huelgas, LOCK-OUT) entre patronado y sindicatos. Sin embargo, existen también opiniones que este sistema de paz laboral no ha tenido solamente ventajas sino que finalmente ha favorecido los intereses del patronado a expensas de los trabajadores.

3. ¿Y en el Perú? (nuestros comentarios)

En el 2019 Perú ocupó la posición 65 en el ranking del Global Competitiveness Report; dicho sea de paso, es una posición comparativamente favorable por ubicarse dentro de la primera mitad de los 141 países de la lista. Perú ha logrado reconocimiento mundial en el campo de la política macroeconómica; ojalá que esta ventaja se mantenga en el futuro. Se observa que el Perú estaba aún mejor posicionado que Suiza en términos de ratio "deuda pública entre PBI" (35.07% vs. 39.79%, años 2019 / 2020).

 Perú	Fuente: DATOSMACRO (extracto)				Suiza 
Cuentas Nacionales - Gobierno					
PIB anual [+]	2020	179.879 M€		655.978 M€	2020 PIB anual [+]
PIB Per Capita [+]	2020	5.513 €		76.330 €	2020 PIB Per Capita [+]
Deuda total (M.€) [+]	2020	63.232		260.395	2019 Deuda total (M.€) [+]
Deuda (%PIB) [+]	2020	35,07%		39,79%	2019 Deuda (%PIB) [+]

Por otro lado, Perú mostraba datos deficientes en servicios públicos; por ejemplo, en SKILL, donde Suiza tuvo la primera posición, Perú estaba en el puesto 81 (formación de la fuerza laboral 117) en el año 2019. Esto reflejaría una baja calidad de la educación pública en el Perú y una desvalorización de la formación técnica ("institutos"), tal como lo indica el exministro de educación Daniel ALFARO (El Comercio. 1 de abril del 2022).

Fuentes: <https://www.youtube.com/watch?v=WfdFS5r1hc4>
https://www3.weforum.org/docs/WEF_TheGlobalCompetitivenessReport2019.pdf
<https://www.imd.org/centers/world-competitiveness-center/rankings/world-competitiveness/>
<https://datosmacro.expansion.com/paises/comparar/peru/suiza>

Post-data: Nuestro Boletín tiene como objetivo la publicación de textos para dar a conocer más a Suiza y temas de cultura general. Todo mensaje, información, página en redes sociales o sitio web que no haya sido publicado, implementado o expresamente autorizado por el Consejo Directivo de la Asociación WINKELRIED, debe considerarse como falso (Consejo Directivo de la Asociación Winkelried 2021-2024).